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Debe pagar mensualmente a Bienes Raíces $300 mil más $2 millones de pesos por concepto de mantención del reciento. A juicio de Tomás 
Stom, una forma de mantener el tradicional espacio es eliminar el impuesto y buscar financiamiento.
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Derribar mito sobre parálisis cerebral
La parálisis cerebral (PC) es el trastorno neuromotor de 

mayor prevalencia en la infancia. Es una condición neuro-
lógica no progresiva, caracterizada por afectar la postura 
y el movimiento, producida por una alteración en el cere-
bro de niños menores de cinco años. 

Los niños con diagnóstico médico de parálisis ce-
rebral son muy distintos unos de otros, pero pue-
den tener signos y síntomas similares que se detec-
tan desde la infancia temprana hasta una etapa 
más tardía al ser escolarizados. En general, pueden 
tener un retraso en el desarrollo psicomotor, movi-
mientos corporales inadecuados, una postura anómala, 
dificultades lingüísticas y problemas en su alimentación. 

Los motivos por qué ocurre son variados, pero pueden 
agruparse en eventos que suceden en el embarazo, al mo-
mento del parto o después del nacimiento. Aunque se 
sabe que aproximadamente un 40% a 50% de las causas 
son la prematuridad y la restricción del crecimiento in-
trauterino, 25% a 30% corresponde a asfixia o trauma del 

nacimiento, y en menor medida otras complicaciones.  
Junto con la alteración motora y postural, algunos ni-

ños con PC presentan otros trastornos asociados. Se esti-
ma que el 30% a 50% tiene algún grado de discapacidad in-

telectual, un 25% a 30% presenta epilepsia desde los 
dos primeros años de vida, un 50% presenta algún 

déficit visual y un 10% a 15% presenta déficit audi-
tivo. Igualmente, pueden asociarse otros trastor-
nos como del lenguaje y habla, del aprendizaje, 

del sueño y  psiquiátricos.  
Pese a que existe información acerca de esta con-

dición y sus implicancias, aún es una creencia popular 
que estos niños tienen siempre discapacidades cognitivas. 
No obstante, más del 50% de los niños con PC compren-
den el entorno que les rodea y muchos de ellos también 
poseen una inteligencia normal. 

 
Carolina López Reyes 
Académica de Fonoaudiología USS

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl o bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

PAMELA ESPINOSA B. 
Psicóloga, Coach Profesional Pontificia 
Universidad Católica de Chile.  
bac.cafeconcepcion@gmail.com

@alondritz ¿Cuántos de esos vecinos esta-
rían dispuestos a trabajar voluntariamente 
apoyando a los menores? Ninguno. Se podría 
trabajar en un programa en conjunto con la 
comunidad como una nueva red de apoyo.

Participación ciudadana 
  
Señor Director: 

Excelente la columna de la abo-
gada Paula Nieto, titulada “Partici-
pación ciudadana ninguneada”, pu-
blicada el domingo en Diario Con-
cepción. Ojalá la participación 
ciudadana comenzara en etapas 
muy tempranas de los proyectos, 
así pudiera ser un aporte y visión in-
tegral desde un principio; desde la 
etapa de perfil de un proyecto.  

En Chile comienza la PAC cuan-
do ya “está todo cocinado”, casi por 
cumplir con una obligación, más 
que con altura de miras a una pro-
bable mejora en el desempeño am-
biental de un proyecto. 

Estamos a años luz de países eu-
ropeos, sobre todo si nuestras pro-
pias autoridades, no conocen lo 
más básico de la Ley, y dan opinio-
nes para el bronce. 

 
Solange Etchepare 
Arquitecta 
 
Hogar Catim en  
Huertos Familiares 
  
Señor Director: 

Mucho me impactó el reportaje 
“Cuando los niños están primero, 
pero lejos de mi barrio”, publicado 
este domingo en Diario Concep-
ción. Triste la opinión de muchos 
vecinos, encabezados por el presi-
dente de la Junta de Vecinos. Triste, 
porque esa instancia vecinal podría 
hacer un aporte tremendo a esos 
niños: podría crear proyectos co-

munitarios, hacer actividades, ge-
nerar incluso empleo para los chi-
cos paseando perros, alimentando 
mascotas, barriendo las hojas de 
los jardines, para establecer lazos 
de confianza y trabajo.  

Pero siempre es más fácil ponerle 
tierra a lo que no nos gusta, nos mo-
lesta, nos duele o nos incomoda. Es 
lamentable, además que este dirigen-
te vecinal hable de un “alto nivel inte-
lectual de los vecinos”. ¿Habrán he-
cho mediciones de CI? O es que su-
pone derechamente que los chicos 
de Catim carecen de la inteligencia 
suficiente que tiene él, o que son dife-
rente a sus hijos y sus vecinos por ha-

ber estado en condiciones adversas?  
Dejo las inquietudes abiertas, 

pero hay mucho que hacer. Este 
tipo de actitudes en esta sociedad 
individualista nos dañan con seres 
humanos y como comunidad des-
de los cimientos más profundos. 
 
Bernardita Neira 
 
Energías en varias canastas  
  
Señor Director: 

Es indudable que para mejorar 
las condiciones de vida tenemos 
que ir no sólo diversificando las 
fuentes de energías, sino que ir bus-

cando aquellas denominadas “lim-
pias” en razón de su menos impac-
to al medio ambiente. En esa línea 
parece razonable ir buscando al-
ternativas al carbón y al diésel. Una 
de esas alternativas es el gas natu-
ral, que hoy está esperando su re-
greso en gloria y majestad a nues-
tra región. Sin embargo, es impor-
tante tener en cuenta un punto 
fundamental. Las autoridades de-
ben resguardar que exista una 
competencia que permita que los 
consumidores no queden a la deri-
va frente a una eventual crisis en el 
abastecimiento. No debemos repe-
tir lo vivido el año 2004 con la crisis 

del gas argentino.  
Las autoridades deben velar no 

solo por mejorar el medio ambiente, 
como lo señala nuestra carta funda-
mental, sino que proyectarlo para las 
futuras generaciones, y por eso debe 
promover la competencia y la oferta 
en todos los sectores. Este no puede 
ser una excepción. En resumen, la 
energía debe ir en varias canastas. 

 
Rodrigo Arellano Falcón 
Vice Decano Facultad de Gobierno 
Universidad del Desarrollo 
 
Ministro de Bolsonaro 
  
Señor Director: 

Ha despertado admiración en Bra-
sil y otros países la designación como 
Ministro de Justicia del Juez que con-
denó al ex Presidente Lula da Silva a 
nueve y medio años de cárcel por sus 
actos corruptos. Es considerada una 
medida ejemplar que enaltece al 
electo Presidente Bolsonaro. 

Lamentablemente, en Chile no te-
nemos ni un solo caso similar, pese a 
que hemos sido afectados por nume-
rosas y gruesas irregularidades en el 
ámbito administrativo estatal. Nos 
hemos contentado con explicacio-
nes en el sentido que esas fallas se 
deben a escaso control interno en las 
respectivas entidades, aunque ello es 
injustificable. Peor aún es que el con-
trol interno continúa siendo malo en 
numerosas instituciones estatales, 
como lo demuestra su cuestionable 
desempeño. 

 
Patricio Farren C.

Está científicamente com-
probado que los momentos de 
aburrimiento e incluso de pos-
tergación o procrastinación 
moderada, se relacionan con 
la capacidad de ser más creati-
vos, originales y abiertos a la 
llegada de nuevas ideas para 
mejorar cualquier solución o 
producto.  

Tal como lo explica Manoush 
Zomorodi, en su conferencia 
Ted, “Aburrido y Brillante”, de-
jar tiempos libres y sin ocupa-
ción nos hace ser más creativos 
y ayuda a producir ideas más 
originales. También correlacio-
na el efecto del uso permanen-
te del teléfono y la necesidad de 
estar conectado, con la falta de 
creatividad, originalidad y de 
iniciativa personal.  

Demuestra también los efec-
tos desgastadores de la energía 
cerebral, ya que el cambio per-
manente de información, sin 
pausa, ocupa enormes cantida-
des de glucosa del cerebro. El 
problema es que tanto adultos 
como jóvenes e incluso niños 
pequeños, quienes tienden a ge-
nerar una relación de depen-
dencia con los aparatos portá-
tiles hasta llegar a incluso de 
adicción a navegar compulsi-
vamente o perder horas en pe-
lículas y juegos irracionales.  

ejemplo, puede silenciar su te-
léfono y prestar verdadera aten-
ción a su taza de café, por 3 mi-
nutos tome conciencia del aro-
ma, la temperatura, el sabor y la 
sensación de beberlo. 

Adam Grant, en su conferen-
cia “Habits of Original Thinkers” 
nos informa de ciertos hábitos 
que refuerzan la creatividad, 
iniciativa y originalidad: 1. 
Acostúmbrese a crear más op-
ciones para su vida y el trabajo, 
no se conforme con tomar las 
cosas tal como vienen. 2. Obser-
ve las situaciones desde una 
perspectiva diferente, no se que-
de con una sola explicación, 
siempre hay puntos ciegos que 
no logramos ver, atrévase a des-
cubrirlos. 3. Cuando dude no 
abandone, y cuando sienta te-
mor a fracasar, recuerde que es 
más grande el miedo a no ha-
berlo intentado.  

Si queremos ser más creativos 
y construir mejores ideas para 
nuestra vida, usemos los espa-
cios de ocio y aburrimiento y 
evitemos llenarnos de informa-
ción basura sin control. ¿Por 
qué no lo pone a prueba? ¿Será 
posible que se vuelva más crea-
tivo si dedica tiempos diarios 
al ocio de calidad o hace la prue-
ba de ordenar su interacción 
con el teléfono. Juegue. 

¿Qué puede hacer? ¡Tome el 
control! ¿Por qué el teléfono le 
tiene que decir cuantas veces lo 
mira, con incesables sonidos y 
notificaciones? Ordénese y véa-
lo cuando usted decida hacer-
lo, tenga la disciplina de diferen-
ciar cuándo está divagando por 
el ciberespacio en modo auto-
mático, de cuando realmente 
quiere o necesita ver informa-
ción. Si desea tener un golpe de 
creatividad, en lugar de sumer-
girse robóticamente en su telé-
fono, salga a dar una vuelta de 
5 minutos o párese y mire por la 
ventana. Las técnicas de 
Mindfulness o conciencia plena 
nos invitan a sumergirnos en la 
experiencia presente, por sim-
ple que esta pueda ser ; por 

Si queremos ser 
más creativos, 
aprovechemos los 
espacios de ocio 
para dejar libre 
nuestra mente, y no 
atiborrarla con 
nuestros celulares.

Constanza Ramírez Rigo-Righi: El  
seremi no debiera votar en una instancia 
donde no cuenta con las competencias. Si 
es el SEA el que determina la participación 
ciudadana, no deja de ser aberrante la 
opinión del seremi.

Aburrimiento = 
¡Creatividad!

El organismo llamado a la decisión de si 
se otorga o no Participación Ambiental 
(PAC) es el Servicio de Evaluación 
Ambiental, no la cartera de Economía. 
Se plantea la duda razonable de que 
existan directrices gubernamentales no 
escritas para no considerar la PAC, por 
verla como un estorbo”. 
Paula Nieto, abogada.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

C
on relativa lenti-
tud, pero cada 
vez con menos 
resistencia, el 
consumidor chi-
leno está acep-

tando que los envoltorios plás-
ticos están desapareciendo del 
mercado, una situación que al-
gunos miembros del retail han 
visualizado oportunísticamente 
para bajar costos y aumentar 
ganancias, vendiendo envolto-
rios alternativos. 

Aparte de las actitudes perso-
nales y los escenarios que se 
abren a la sola eliminación de 
este material, el punto a no ol-
vidar es la carga que significa 
para el planeta, a la luz de la in-
vestigación que de sugerente 
llegó a ser de incontestable evi-
dencia. A partir de  los años cin-
cuenta este material, nuevo 
para entonces, con una escala 
inimaginable de aplicaciones, 
pareció ser la solución para una 
innumerable  serie de proble-
mas; de envasado, de transpor-
te, de preservación, entre mu-
chas otras posibilidades. 

Basados en cálculos actuales, 
los investigadores estiman que 
se han producido más de 8,3 mil 
millones de toneladas de plásti-
co a partir de esa época, lo que 
estaba fuera de los cálculos es 
que aproximadamente el  60% 
de esa producción  ha termina-
do en vertederos. El  Director 
Ejecutivo de ONU Medio Am-
biente ha declarado “la basura 
marina es uno de los ejemplos 
más visibles e inquietantes de la 
crisis de la contaminación por 
plásticos que enfrentamos”. 

Por otra parte, como si lo an-
terior no bastara, más de 99% de 
los plásticos se producen a par-
tir de productos químicos deri-
vados del petróleo, el gas natu-
ral y el carbón, todos los cuales 
son recursos no renovables, así, 
de no revertirse la tendencia, en 
treinta años la industria del plás-
tico podría requerir 20% del con-
sumo total de petróleo del mun-
do. Puede que los tiempos re-
sulten optimistas, ya que los 

avances tecnológicos han resul-
tado en aumentos considerables 
de la eficiencia de la fabricación 
de plásticos, de tal manera que 
en los últimos 20 años se ha pro-
ducido la mitad del plástico ge-
nerado por la humanidad. 

Esta realidad es de la suficien-
te magnitud como para obligar 
a un inédito acuerdo contra el 
uso del plástico y a favor del re-
ciclaje, un logro de la Funda-
ción Ellen MacArthur, en cola-
boración con ONU Medio Am-
biente, que se ha denominado 
“Compromiso Global por la 
Nueva Economía de los Plásti-
cos”, firmado en Bali, el 29 de oc-
tubre de este 2018, descrito 
como un compromiso global 
para erradicar la contamina-
ción por plásticos en su origen. 
En el acuerdo participaron 250 
organizaciones entre las que se 
incluyen algunos de los mayo-
res productores de empaques 
plásticos del mundo, así como 
gobiernos y ONG. 

El compromiso ha sido res-
paldado por el Fondo Mundial 
para la Naturaleza (WWF), el 
Foro Económico Mundial y 40 
universidades, entre otras orga-
nizaciones, con tres principales 
objetivos; eliminar los envases 
plásticos problemáticos o inne-
cesarios y sustituirlos por otros 
reutilizables; innovar para ga-
rantizar que 100% de los emba-
lajes de plástico se pueda reuti-
lizar, reciclar o compostar de 
forma fácil y segura para el año 
2025 y aumentar significativa-
mente las cantidades de plásti-
cos reutilizados y convertidos 
en nuevos envases para recupe-
rar el plástico ya existente. 

Nuestra contra parte en este 
compromiso es evidente y de in-
mediata aplicación, sencilla-
mente no es posible seguir ac-
tuando como lo hemos venido 
haciendo,  es nuestra responsa-
bilidad cuidar este planeta para 
la humanidad del futuro inme-
diato y lejano.

Basados en cálculos 

actuales, los 

investigadores 

estiman que se han 

producido más de 8,3 

mil millones de 

toneladas de plástico 

a partir de esa época, 

lo que estaba fuera de 

los cálculos es que 

aproximadamente el  

60% de esa 

producción  ha 

terminado en 

vertederos.

EN EL TINTERO

mapa continental actual de 
EEUU, en el centro, desde Ca-
nadá al golfo de México. Los 
norteamericanos, siempre 
atentos a una buena oportuni-
dad,  compraron a Francia 
esos 2 millones 146 mil kiló-
metros cuadrados en  15 millo-
nes de dólares, es decir, a me-
nos de ocho centavos de dólar 
la hectárea, un auténtico pre-
cio de liquidación.  

Los otros derrotados, la 
flota española, tam-

bién perdieron algo 
más que esa bata-
lla, España tiene 

que ceder el con-
trol del estrecho de 

Gibraltar que queda  a 
cargo de Gran Bretaña, así 
como el dominio sobre el res-
to del mar, haciendo difícil las 
relaciones comerciales con las 
colonias americanas, incluso 
llegando a facilitar el levanta-
miento de estas y el inicio de su 
proceso de independencia. 

De haber sabido se habría 
estado más atento a las jugadas 
de Lord Nelson y leyendo con 
más devoción los libros de his-
toria y sus juegos de ajedrez. 

 
                      PROCOPIO

Por no tener  
bola de cristal

CERRO GAVILÁN

La trascendencia de la de-
rrota de los comandantes de 
Napoleón en la batalla naval 
de Trafalgar, en octubre de 
1805, fue enorme. Resultó en la  
gradual y rápida pérdida de 
control de Francia sobre sus 
posesiones de ultramar, em-
pezando por las lucrativas co-
lonias azucareras de Santo Do-
mingo, con un alzamiento li-
derado por el esclavo liberto 
Francois Dominque Tous-
saint, ya que los líde-
res de la Revolu-
ción francesa ha-
bían abolido la 
esclavitud. El 
asunto terminó con  
una sangrienta guerra 
civil y corte de cabeza de Fran-
cois. Napoleón restauró la no-
ble tradición de la esclavitud 
en ese mismo momento. El in-
cidente costó la vida a más o 
menos 300.000 personas. 

 Con las dificultades de los 
franceses para moverse por 
vía marítima, estrechamente 
controlada por el almirantaz-
go británico, pareció conve-
niente desprenderse de los 
enormes territorios que tenía 
en Norteamérica, que com-
prendían casi  un tercio del 

Lucha mundial  
contra el plástico
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La tensa espera a la 
carrera presidencial

ELABORACIÓN DE UN PROGRAMA DE GOBIERNO ES PRIMERO

Desde el PPD creen que es hora de comenzar con la 
competencia, pero de los otros partidos no comparten 
esa mirada y la consideran un poco adelantada.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Yo no me siento candidato 
y sería una falta de respeto 
para la gente”.

Heraldo Muñoz, ex canciller y actual 
presidente nacional del PPD.

“En esta época comienzan a 
salir liderazgos que pueden 
competir en una próxima 
elección presidencial, pero aún 
falta mucho”.

Jacqueline van Rysselberghe, senadora y 
presidenta nacional de la UDI.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

“Es necesario definir un 
programa de gobierno y 
quién está dispuesto a 
encarnarlo”.

Lautaro Carmona, secretario general del 
Partido Comunista (PC).

Es un factor importante 
para definir candidatos, ya 
que en Chile y en Bolivia, 
Heraldo Muñoz y Carlos 
Mesa han sido mencionado 
como presidenciables. 

La Haya

triunfo colectivo (de Chile ante La 
Haya). Yo soy presidente del PPD”, 
sostuvo Muñoz. 

El PPD se encuentra en un dile-
ma, puesto que desde la elección 
de 1999, cuando junto al socialis-
mo llevaron a Ricardo Lagos a La 
Moneda, no han podido encontrar 
una figura de peso que pueda os-
tentar tal sitial. 

 
¿Partimos? 

Otro de los candidatos que tiene 

algo de trecho ganado es José An-
tonio Kast, a pesar de que en las en-
cuestas no obtiene números muy 
altos, ya está en carrera. 

En la UDI, otrora colectividad 
de Kast, creen que es muy apresu-
rado un debate de esta magnitud, 
puesto que deben dejar que el Pre-
sidente, Sebastián Piñera, gobier-
ne de forma tranquila.  

“En esta época comienzan a sa-
lir liderazgos que pueden compe-
tir en una próxima elección presi-

dencial, pero aún falta mucho. Los 
cancilleres siempre tienen buenas 
cifras de aprobación y figuración”, 
dijo la senadora y presidenta de la 
UDI, Jacqueline van Rysselberghe, 
en alusión a Heraldo Muñoz. 

No obstante, la congresista sí 
apuntó a que el candidato de Chile 
Vamos debe salir de las huestes gre-
mialistas. Ello, pese a que desde Pa-
lacio han sido recurrentes las seña-
les en torno a lograr el posiciona-
miento del actual ministro de 

Pudo pasar como una anéc-
dota más dentro de la farándula 
televisiva, pero la respuesta po-
sitiva de la diputada del Frente 
Amplio, Pamela Jiles, a una pre-
gunta sobre su intención de ser 
candidata presidencial, en un 
programa de televisión, fue repli-
cada en varios medios web. 

Lo anterior, se suma a variadas 
señales desde distintos sectores 
que, de una u otra forma, parecie-
ran querer iniciar el debate de la 
carrera presidencial. 

Sí, porque, aunque llevamos 
recién 240 días de la administra-
ción Piñera, en algunas colectivi-
dades contrarias, pertenecientes 
a la ex Nueva Mayoría, creen que 
ya es necesario comenzar hablar 
de la carrera presidencial. En de-
finitiva, es un hecho que en el 
mundo opositor, el tema ronda. 

Así por ejemplo, el vicepresi-
dente nacional del PPD, Rodrigo 
Daroch, dijo que “todo el mundo 
dice que es prematuro, pero yo 
creo que en el mundo político en 
el que estamos, siempre es bueno 
tener cartas presidenciales y debe-
mos timbrar la elección con un 
nombre de nuestro partido. Es po-
sitivo que existan figuras potentes 
para competirle a la derecha”.  

Y claro, es en el PPD donde 
surge un primer nombre, el del 
actual timonel: Heraldo Muñoz. 
Dicho impulso se lo dio un hecho 
que tiene nombre y apellido: Evo 
Morales y la demanda marítima 
en La Haya. Durante los cuatro 
años que estuvo como canciller 
de la administración Bachelet, 
Muñoz siempre tuvo números 
de aprobación, los que se han 
mantenido en el tiempo.  

En un sondeo de Cadem, del 15 
de octubre pasado, el presidente 
del PPD alcanzó una aceptación 
del 63%, siendo la figura de opo-
sición con mejor evaluación. 

A pesar de esta cifra y consul-
tado al respecto, Heraldo Mu-
ñoz, prefirió la cautela. “Yo no 
me siento candidato y sería una 
falta de respeto para la gente. Na-
die debería apropiarse de ese 

Desarrollo Social, Alfredo Moreno, 
como sucesor eventual de Piñera. 

 
Municipales y regionales 

En la oposición las opiniones 
son variadas, tanto a nivel regio-
nal como nacional. No obstante, 
hay coincidencias en que es tem-
prano para hablar de nombres y 
que el foco hoy debe estar pues-
to en el programa. 

“Yo no veo a una figura fuerte 
como las que teníamos en otras 
elecciones. Llevamos meses en la 
oposición y debemos buscar un 
liderazgo que nos pueda llevar a 
la elección de 2021”, dijo el alcal-
de de Concepción, Álvaro Ortiz. 

“Es una cosa que nos preocu-
pa y nos estamos recuperando 
de la derrota, y después pode-
mos ver a quienes proyectamos”, 
aportó el diputado del Distrito 
20, José Miguel Ortiz (DC).’ 

El secretario general del PC, 
Lautaro Carmona, dijo que an-
tes de pensar en una carta “es ne-
cesario definir un programa de 
gobierno y quien está dispuesto 
a encarnarlo. Hace falta la con-
vergencia y la anchura demo-
crática para ese programa. Esto 
debería verse primero en las 
elecciones municipales y de go-
bernadores”. 

El ex vocero del Gobierno de 
Michelle Bachelet, Marcelo 
Díaz, de reciente paso en Con-
cepción, comentó que “debe-
mos aprender de los errores. La 
lógica es confianza, programa y 
coalición, esa es la fórmula. Lo 
otro nos demuestra desespera-
dos por volver al poder”.

ILUSTRACIÓN:ANDRÉS OREÑA P.

“No veo a una figura fuerte 
como las que teníamos en 
otras elecciones”.  
Álvaro Ortiz, alcalde de 
Concepción.

“Debemos timbrar la  
elección con un nombre  
de nuestro partido”. 
Rodrigo Daroch, vicepresidente 
nacional del PPD.

“La lógica es confianza, 
programa y coalición, 
esa es la fórmula”. 
Marcelo Díaz,  
diputado PS.
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Ley espejo del Transantiago podría 
financiar estudios para el Metro

TRAS DECLARACIONES DE MINISTRA

Anticipar los plazos y que la Re-
gión decida cuándo realizar los es-
tudios para el metro de Concep-
ción, son partes de las conclusiones 
que se extraen de parte de la minis-
tra de Transportes y Telecomunica-
ciones, Gloria Hutt, en una entrevis-
ta a un medio local. 

En ella, la titular abordó las con-
secuencias de sus declaraciones du-
rante una feria del transporte rea-
lizada el 17 de octubre en la zona, en 
donde manifestó que, a corto plazo, 
el metro no es una prioridad para el 
Ejecutivo, en comparación a otros 
como el Puente Ferroviario o el so-
terramiento de la vía férrea en su 
paso por el Barrio Cívico. 

Ahora, Gloria Hutt estima que la 
Región es la que debe decidir cuán-
do se realizan estos estudios y con 
financiamiento local. 

 
¿Es posible el  
financiamiento regional? 

La respuesta es sí, por lo menos 
para la concreción de una actuali-
zación de los estudios de prefacti-
bilidad ya realizados por Fesur en 
el año 2015. 

Sobre la forma de financiamien-
to, el intendente Jorge Ulloa contes-
tó que “la verdad es que desconoz-
co la mecánica en temas de finan-
ciamiento de un estudio de esa 
naturaleza, no le sabría dar una 
respuesta”. 

Mientras que, con más dominio 
del tema, la presidenta del Conse-
jo Regional, Flor Weisse, señaló que 
eso es factible “a través de los fon-
dos del FAR, ya que este estudio 
corresponde a esa categoría, tal 
como lo hicimos con los estudios 
para el soterramiento de la vía fé-
rrea. Para destinar los dineros, eso 
sí, tiene que llegarnos una propues-
ta hacia el Core, sea de cualquiera 
de los involucrados, y se evalúa 
como cualquier proyecto de pre-
factiblidad”. 

Weisse consideró que “los fon-
dos espejo son para proyectos de 
transportes público y este proyec-
to cae en esa definición. Este nue-
vo estudio debe incorporar a los 
usuarios que lleguen de Lota y de 
Penco, ya que eso es”. 

En tanto, el seremi de Transpor-
tes, Jaime Aravena, estimó que “a 
nosotros nos interesa realizar los es-
tudios acá, tenemos capacidad téc-
nica y de personas en la zona. Los 
recursos existen y que nosotros es-
peramos que se utilicen como apor-
tes directos del transporte público 
y me alegró que sea así”. 

Desde los gremios, Felipe Schlack 
de la CChC, indicó que “me parece 
acertado que el estudio de prefac-
tibilidad del 2015 lo vuelva a reali-
zar Fesur, incorporando todos los 
parámetros, como los usuarios que 
vengan desde Lota y Penco, ade-
más de quienes dejarían el auto 
para utilizar este sistema”.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Autoridades locales validan el uso de los dineros provenientes del transporte 
capitalino para realizar la pre factibilidad para el subte local. Proyecto 
demoraría un año de tramitación en el Consejo Regional.
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FRASE

“Desconozco la mecánica en 
temas de financiamiento de 
un estudio de esa 
naturaleza”.

Jorge Ulloa, intendente

“Me parece acertado que el 
estudio de prefactibilidad del 
2015 lo vuelva a realizar 
Fesur”.

Felipe Schlack, presidente de la CChC

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

“Los fondos espejo son para 
proyectos de transportes 
público y este proyecto cae 
en esa definición”.

Flor Weisse, presidenta del Consejo Regional

recibió la Región del Bío Bío 
el año 2018, por concepto de 
fondos espejo del 
Transantiago. 

mil millones

$54,6

¿En qué se gastan los dineros de los fondos espejo del Transantiago?
Para el año 2018, la Región recibió 

$54,6 mil millones por concepto de 
dineros provenientes de la Ley Espe-
jo del Transantiago. 

De estos, el 56%, cerca de $30,6 
mil millones se inyectan como FAR (Fon-
do de Apoyo Regional), cuyo desti-
no es definido por el Consejo Regio-

nal y se priorizan los proyectos que 
estén destinados a materias de trans-
portes. 

Mientras que el otro 44%, unos 
$24 mil millones, son destinados 
directamente al Ministerio de Trans-
portes, quienes lo utilizan para el 
pago de subsidios en cuatro ejes; 

subsidio a la tarifa en el Gran Concep-
ción; Transporte en zonas aisladas: 
Corto Laja, aéreo a la Isla Mocha, 
Marítimo a la Isla Santa María y terres-
tre en 45 servicios; subsidio a la tari-
fa escolar en servicios no regulados 
y 71 servicios de transporte escolar 
gratuito en zonas rurales.
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Sin mayores dificultades se desarrolló ayer  
el paro de Gendarmería en la zona, el que se 
realiza a nivel nacional.  

Los funcionarios paralizados permitieron 
las visitas al Centro de Cumplimiento Peniten-
ciario Bío Bío, pero no realizaron traslados a 

los tribunales ni labores de vigilancia, labor 
que fue realizada por Carabineros.  

Dentro de las peticiones hay  tres puntos cla-
ves ligados al estancamiento de la carrera fun-
cionaria: bono incentivo al retiro, bonifica-
ción de egreso y redistribución de las plantas.

Gendarmes no realizaron traslados de imputados por paro

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

“Operación Casco 
Histórico” deja a dos 
hombres presos por 
vender droga

MARIHUANA CREEPY Y COCAÍNA AVALUADA EN $10 MILLONES 

En prisión preventiva quedaron  
dos hombres, ambos de 29 años, por 
el delito de tráfico de drogas, tras ser 
sorprendido el pasado 31 de octu-
bre, en Aníbal Pinto esquina Freire 
en Concepción. 

El jefe de la sección OS7 de Cara-
bineros de Concepción,  capitán Pa-
tricio Opazo, informó que  el miérco-
les se “sorprende de forma flagran-
te a dos individuos extranjeros, los 
cuales efectuaban comercialización 
de droga, específicamente marihua-
na creepy y clorhidrato de cocaína, 
lo cual motiva la fiscalización y de-
tención de estas dos personas”. 

La marihuana creepy es un tipo de 
droga más cara y de mayor efecto 
alucinógeno que la normal.  

El jefe policial agregó que tras no-
tificar al Ministerio Público “se nos 
permitió hacer una diligencia de en-
trada y registro a dos habitaciones 
que arrendaban estas personas en el 
sector Chillancito de Concepción 
donde se logra incautar una mayor 
cantidad de cocaína y marihuana 
creepy, además de 108.000 pesos”. 

En total se sacaron de las calles  
3 mil dosis de droga, avaluada 
en 10 millones de pesos, destina-
da aparentemente para la fiesta 
de Halloween, el pasado 31 de 
octubre. 

Además, se notificó al Ministerio 
del Interior ya que ambos ciudada-
nos son de nacionalidad dominica-
na estaban en el país de forma ilegal. 
Además, uno de ellos tenía una de-
tención previa por los delitos de mi-
crotráfico y receptación en Recole-
ta, por lo que  se verán los pasos a se-
guir en cuanto al futuro de los 
detenidos en el país. 

El jefe policial confirmó que am-
bos hombres eran los proveedores 
de droga más importantes en el cen-
tro penquista.  

“Habíamos reunido anteceden-
tes por parte de personal que reali-
za patrullajes, quienes  tenían ante-
cedentes de que había venta de dro-
gas en el sector. Además, había 
coincidencia en la forma en como 
envolvían y presentaban la droga, 
por eso presumíamos que ellos 
abastecían a los pequeños  trafican-
tes que operan en el Gran Concep-
ción”, explicó el capitán Opazo.  

 
Posible expulsión 

El gobernador de Concepción, 
Robert Contreras, precisó que ya re-
cibieron los antecedentes del caso, 
para ver si procede la expulsión de 
ambos detenidos. 

“Estamos analizando los ante-
cedentes para entregar la infor-

Ambos hombres, de nacionalidad dominicana, quedaron 
en prisión preventiva, pero el gobernador Robert Contreras 
confirmó que se analiza su expulsión. 

mación al Departamento de Ex-
tranjería y Migración , porque es-
tán realizando actividades delic-
tuales en nuestro país”.   

La autoridad provincial afirmó  
que ambos habrían ingresado por 
un paso no habilitado, “y con esto se 
contextualiza que no cumplen la le-
gislación vigente, por lo que podría 
significar su expulsión”. 

 En cuanto a que el grupo rea-
lizaba venta de drogas en el cen-
tro penquista, Contreras aseguró 
que “esta  banda se desbarata por 
un procedimiento policial que 
dio resultados positivos, y espe-
ramos que ante esto tengamos 
la posibilidad de ejecutar nuevas 
planificaciones, para desarticular 
cualquier evidencia de droga en 
la zona”.  

Ante la información que existe un 
foco de venta de droga en la plaza de 
Tribunales, el gobernador aseguró 
que es un tema que van a abordar a 
la brevedad con  la administración 
del Poder Judicial”. 
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Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

FOTO: OS7

Ante la Corte de Apelaciones de 
Concepción, la familia de Sergio 
Mardoff solicitó que se anule la de-
cisión del tribunal de Garantía de 
San Pedro de la Paz de cerrar  la in-
vestigación el 2011.  

Esto, porque en esa oportunidad, 
su padre, Sergio Mardoff Silva, no 
fue notificado de la decisión del Mi-
nisterio Público de no continuar in-
vestigando la desaparición del uni-
versitario, en 2005.  

Más aún, el abogado Leonel Castro 

precisó que existe un acta donde un 
funcionario de ese tribunal asegura 
que notificó personalmente a Sergio 
Mardoff Peirano, en 2011, lo que a su 
juicio da cuenta de las irregularidades 
que se cometieron en este caso.  

Además, agregó que al anular el 
proceso se interrumpiría la pres-
cripción del posible homicidio del jo-
ven, lo que es precisamente lo que la 
familia quiere lograr, en caso de que 
se logre detener a los autores de la 
muerte del estudiante.  

El cuerpo de Sergio Mardoff fue 
hallado por brigadistas forestales, 
en 2015, y enviado al Servicio Médi-
co Legal. Sin embargo, su familia no 
fue informada de este hecho, y solo 
se enteró por una llamada anóni-
ma, a principios de octubre.  

Tras ello, la Fiscalía reabrió la cau-
sa y ahora intenta determinar las 
causas de muerte de Sergio Mardoff.  

La sentencia de la Corte de Ape-
laciones será entregada el próximo 
viernes. 

Familia Mardoff pide nulidad de proceso judicial 
FOTO: CAROLINA ABELLO
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Detectan presencia de 
fragata portuguesa en Lebu

La  Seremi de Salud  realizó 
un llamado a la población para 
evitar el contacto con fragatas 
portuguesas al visitar las pla-
yas de Lebu, esto luego que el 
fin de semana en Playa Larga 
se detectara la presencia de la 
especie que habita, principal-
mente, aguas cálidas.  

Erick Jiménez, seremi de Sa-
lud, entregó una serie de con-
sideraciones como: no bañar-
se ni realizar juegos en el agua; 
nunca tocar la fragata portu-
guesa,  ni en el mar, ni en la pla-
ya, ya que son tóxicas aun es-
tando muertas; protegerse al 
caminar por la arena, usando 
ropa y zapatos y recordar que 
la mejor prevención es evitar 
el contacto.  

La autoridad afirmó que en 
caso de contacto con la fraga-
ta portuguesa se produce un 
dolor intenso y enrojecimien-
to, similar a una quemadura, 

por lo que se recomienda lavar 
inmediatamente con agua de 
mar, y retirar restos de tentá-
culos apoyados de algún ele-
mento, no con las manos. Di-
rigirse al centro de salud más 
cercano. 

En caso de ser afectado por 
el contacto con la fragata por-
tuguesa, el ministerio de Salud 
señala que los síntomas des-
critos corresponden a un in-
tenso dolor (como quemadu-
ra), problemas respiratorios e 
incluso paros cardíacos, mo-
tivo por el que la OMS incluyó 
a la fragata portuguesa entre 
las especies peligrosas para la 
salud. 

Cabe destacar que produc-
to de la presencia  del hidro-
zoo sifonóforose decretó en 
Playa Larga el cierre para ac-
tividades de recreación. Pue-
de consultar dudas al fono Sa-
lud Responde 6003607777.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Reunión entre involucrados será clave  
para continuidad de Museo Stom

Fue el propio Tomás Stom 
Arévalo quien informó a través 
de sus redes sociales el cierre 
del Museo que albergó hace 
30 años la comuna de Chigua-
yante. La razón: la falta de re-
cursos y el pago mensual a Bie-
nes Raíces hacen imposible 
mantener el recinto. 

“El Museo Stom cumple en 
noviembre 30 años, fecha que 
cerrará sus puertas. Es el úni-
co museo en el mundo que 
paga a Bienes Raíces. No hay 
colaboración de las autorida-
des para eliminar este injusto 
impuesto, además no hay di-
nero para su mantención. Muy 
Lamentable”, fueron las pala-
bras con las que el propietario 
del recinto dio a conocer la 
noticia a la comunidad.  

Según detalló el propietario, 
mantener el museo sale men-
sualmente $2 millones, más 
$300 mil que se van directo a 
Bienes Raíces. “Eso no corres-
ponde, porque los museos no 
deben estar sujetos a esos pa-
gos, al igual que Centros Edu-
cacionales, Las Universidades 
y los recintos de Salud, según 
indica la Unesco” explicó.  

La única forma de quedar 
exentos del cobro es que la 
Municipalidad de Chiguayan-

te cambie el destino del terre-
no, o sea de habitacional a uno 
de museo.  

Sin embargo, pese a sus in-
tentos y algunas reuniones en-
tabladas con el alcalde y el abo-
gado municipal, hasta la fecha 
no se ha concretado dicho 
cambio.  

De resolverse el problema 
económico, Stom sueña con 
la idea de generar un pro-
yecto para construir, en las 
mismas dependencias, un 
museo que esté en mejores 
condiciones y lograr algún 

tipo de financiamiento.  
 

Desde el municipio 
Mediante un comunicado, la 

Municipalidad de Chiguayante 
expresó  que tanto la “voluntad 
como sus acciones están orien-
tadas por la conservación y 
promoción de nuestro patri-
monio cultural, tanto material 
como inmaterial”.  

Tal como manifestó Stom, el 
municipio reconoce que han 
mantenido varias reuniones 
con el dueño del recinto a fin de 
buscar una salida a la proble-

mática situación. Sin embargo, 
al tratarse de un tema tributa-
rio, es materia y atribución del 
Servicio de Impuestos Interno.  

A su vez, adelantan que en la 
semana se concretará una re-
unión, que se gestó hace 15 
días, entre el representante de 
SII, el municipio y Stom, para 
lograr un acuerdo entre todas 
las partes.  

En tanto, el Museo conti-
núa a la espera y con el anhe-
lo de que sus puertas se man-
tengan abiertas a la comuni-
dad. (Daniela Salgado)
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El sector agropecuario de la 
Región del Bío Bío está pasando 
por un buen momento en cuan-
to a exportaciones con un movi-
miento de US$ 322 millones. Es 
decir, más de $ 220 mil millones 
durante el primer semestre. 

Esto, respecto al mismo pe-
riodo del año anterior viene a 
ser un 59% más. Estos resulta-
dos parciales fueron revelados 
por el director regional de Pro-
Chile, Gino Mosso. 

“Este sector es el segundo en 
importancia para las exporta-
ciones regionales, solo supera-
do por el rubro forestal, por lo 
que esperamos seguir impul-
sando a las Pymes para que di-
versifiquen sus productos y 
mercados, para lo cual espera-
mos seguir contando con el 
apoyo del Gobierno Regional 
del Bío Bío”, declaró la autori-
dad de gobierno. 

 
Gira de negocios 

Entrar en nuevos mercados es 
fundamental  para seguir cre-
ciendo en estas cifras. Sobre todo 
con valor agregado. 

Es por ello que nueve empresa-
rios del Bío Bío y Ñuble han par-
ticipado de la importante feria 
agroindustrial de Francia deno-
minada SIAL, la cual se desarro-
lló en París, en la que participa-
ron compradores de diversos 
países europeos. 

¿Quiénes asistieron? La Socie-
dad Frigorífico San Agustín de 
San Carlos, con fruta congelada; 
Natural Nutrition ( Nanuva)  de 
Los Ángeles con alimentos liofi-
lizados; Nueces del Sur de Mul-
chén; Aceites Granasur de Chi-
llán Viejo con Infusiones de hier-
bas; Agroindustrial y Comercial 
Frutemu de San Carlos con fruta 
congelada; Agroindustrial Ñi-
quén con fruta congelada; Chi-
leorganic de El Carmen con cas-
tañas congeladas; Frigorífico San 
José de Chillán  con fruta conge-
lada, y Víctor Manuel Palma de 
Vicpal con hongos deshidrata-
dos de Cabrero. 

“Es muy importante, por que 
uno puede dar a conocer sus 
propuestas a importadores de 
Europa y de otras partes del 
mundo. Es relevante hacer pre-
sencia, conocerlos directamen-
te”, dijo Palma. 

Su propuesta tiene amplia lle-
gada en Francia. “No tenemos 
contaminación, poseemos aguas 
limpias, por lo que somos muy 
aceptados en restaurantes de 
Europa. Ahora estoy viendo un 
negocio muy importante con un 
importador francés”, adelantó el 
empresario, dando cuenta de 
porque el Bío Bío tiene atractivo 
en el viejo continente. 

Otra propuesta que tiene gran 
expansión a nivel internacional 
es Nanuva de Los Ángeles. “Nos 
invitaron a la SIAL y vinimos a 
ver las tendencias que hay en el 
mundo, ver nuevos caminos 
para introducirnos. Ha habido 
mucho interés con el maqui de 
países europeos y asiáticos. Hay 
una tendencia mundial con los 
súper alimentos. La gente quie-

nal) del Gore Bío Bío. 
“Participaron en el encuentro 

prospectando futuros negocios, 
que permitirán aumentar los en-
víos durante los próximos me-
ses”, destacó Mosso. 

El director nacional de ProChile, 
Jorge O`Ryan, felicitó a la Región. 
“Dentro del poco es apoyar a las 
pequeñas y medianas empresas (...) 
Estuve en Bío Bío hace poco, hará 
tres semanas o un mes atrás, don-
de precisamente estamos en todas 
las regiones  proponiendo un plan 
de internacionalización de las re-
giones para apoyas a las Pymes, a 
los exportadores, para reunirnos 
obviamente con todo el Consejo 
Regional Exportador y poder elabo-
rar un plan coordinado por ProChi-
le para vincularlos al mundo”.

FOTOS: PROCHILE BÍO BÍO

re comer más sanos, saludables 
con beneficios a la salud”,  indi-
có la representante, María Tere-
sa Huerta. 

Internacionalización 
La misión comercial se realizó 

con financiamiento  Fndr ( Fon-
do Nacional de Desarrollo Regio-

BALANCE DEL PRIMER SEMESTRE REVELA AUMENTO DE UN 59% RESPECTO DEL AÑO PASADO

Sector agropecuario regional 
registra récord en exportaciones 
con más de $220 mil millones 
Las empresas del Bío Bío buscan seguir expandiéndose, mirando a Europa tras 
participar de la importante feria SIAL de Francia donde ofrecieron sus 
productos con valor agregado.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

IPC
Septiembre

Anual

0,3%
2%

TPM
Desde 18/10/2018 2,75%

INACER
Abril-Junio 2018 3,7%

BOLSAS DE VALORES
Ipsa 5.253,29 

COMMODITIES 

+2,92% Igpa +2,50%

Celulosa ( US$/T) $1.230,00 Cobre (US$c/libra) $2,83
H. de Pescado (US$/T) $1.525,00 Petróleo (US$) $63,10

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM NOVIEMBRE

$48.160,00

$27.448,01
Dólar Observado $682,78 Euro $778,19 

26.629,38 

LOS PRODUCTOS 
DE LA REGIÓN 
son muy 
apetecidos en 
Europa.

PARTE DE LA DELEGACIÓN en la Feria SIAL,  
realizada en París, Francia.

LAS RONDAS DE NEGOCIOS se convirtieron en  
oportunidades para los empresarios de la Región.
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Gonzalo Pardo Hidalgo 
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CONOCER LAS CARACTERÍSTICAS DE LOS COLABORADORES ES CLAVE

L
iderar personas 
no es tarea fácil, 
sin embrago, si 
p r e v i a m e n t e  
contamos con 
la información 
sobre  el tipo de 
i n t e r l o c u t o r  

con el que interactuamos, 
nos facilitará ajustar nuestro 
mensaje para poder transmi-
tirlo de manera eficaz.  

Debemos tener presente que 
no todas las personas reaccio-
nan de la misma forma a los 
distintos estilos de comunica-
ción que ejecutemos, no obs-
tante, podemos predecir di-
chas diferencias con la ayuda 
de la metodología DISC. 

William Moulton Marston 
fue el creador de las teorías bá-
sicas que dieron paso a la me-
todología DISC de análisis de 
comportamiento. Fue estu-
diante de la Universidad de 
Harvard, obteniendo un docto-
rado en Psicología. En 1928  pu-
blicó el libro llamado “Las emo-
ciones de la gente normal”.  

Este libro se basa en años de 
experimentación clínica y aná-
lisis e incluyó muchas de las 
características DISC todavía 
utilizadas: el uso de ejes, las 
teorías sobre el comporta-
miento que se unen al medio 
ambiente, y los patrones de 
comportamiento a los que se 
refirió como dominancia (D) 
(color rojo), influencia (I) (color 
amarillo), seguridad (S) (color 
verde), y cumplimiento (C) (co-
lor azul). Tres años más tarde, 
Marston continuó su trabajo 
con el DISC mediante la publi-
cación del libro Psicología Inte-
grativa. En él, analiza los víncu-
los entre la emoción, la perso-
nalidad, la motivación, el 
aprendizaje y recordar-cone-
xiones que se han convertido 
en componentes clave de las 
pruebas de DISC moderno. 

 
Características  
de la personalidad  

A continuación, se señalan 
las cuatro dimensiones de la 
personalidad apreciables luego 
de aplicada la metodología:  

METODOLOGÍA DISC 
AYUDA A MEJORAR EL 
LIDERAZGO EN LAS 
ORGANIZACIONES
 Nos permite saber cómo nos comunicaciones, ayuda a reducir la rotación de colaboradores  
los gastos en selección de personal. Además, favorecer la cohesión de los equipos de trabajo 
y la identificación con la organización.

-Dominancia (D) (color 
rojo), son personas enérgicas y 
decididas,  acostumbradas a 
tomar decisiones rápidas, 
aceptar retos y cuestionar el 
orden establecido. Orientadas 
a resultados, más preocupados 
por el “qué” a  el “cómo”. 

-Influencia (I) (color amari-
llo), comunicativo, amistoso, 
simpáticos y optimistas. Les 
gusta la popularidad y el reco-
nocimiento público. Orienta-
das hacia las personas. 

-Seguridad (S) (color ver-
de), estable y paciente. Sabe 
escuchar y trabajar bajo pre-
sión. Orientado hacia los pro-
cesos, más preocupado por el 
“cómo” que por el “qué”. 

-Cumplimiento (C) (color 
azul), personas precisas y 
analíticas. Les gusta seguir 
las reglas, son metódicos y 
analíticos. Analizan todos los 
detalles para obtener la me-
jor solución. 

Es necesario precisar que 
las personas pueden tener 
una mezcla de estas cuatro 
conductas, pero predomi-
nando las características ha-
cia un eje en específico. 

 
Usos y beneficios 

Esta metodología se puede 
aplicar en las organizaciones 
logrando diversos beneficios: 

-Gestionar equipos de tra-

bajo. La metodología permite 
conocer el nivel de madurez de 
los equipos de trabajos permi-
tiendo direccionar el uso de es-
trategias de gestión de equipos 
para mejorar la colaboración e 
impactar en la motivación de 
los integrantes. 

-Selección de candidatos. La 
metodología permite definir 
con antelación plantillas de 
personalidades (perfiles) para 
que profesionales que postu-
len a las organizaciones inci-
dan directamente en el mejor 
desempeño del cargo al cual 
postulan. Es decir, la metodo-
logía se hace cargo de un tipo 
de perfil u otro dependiendo 
de la labor a ejercer. 

-Potenciar la participación 
de la compañía en el mercado 
en términos de ventas. La me-
todología también permite co-
nocer a los clientes, identifi-
cando las oportunidades refle-
jadas en sus perfiles, 
permitiendo una comunica-
ción efectiva y direccionada a 
sus expectativas y necesidades.  

La reducción de la rotación 
de personal permite disminuir 
los gastos de selección favore-
ce la cohesión grupal y la iden-
tificación con la organización. 

Los resultados de la meto-
dología DISC permiten deter-
minar cómo nos comunica-
mos las personas a través de 

nuestros comportamientos y 
qué necesitamos para que esa 
comunicación pueda ser exi-
tosa, por lo tanto, aquellos 
que ejercen posiciones de li-
derazgo tendrán a su disposi-
ción un mapa estratégico para 
hablar un idioma o lenguaje 
común en el ámbito del com-
portamiento, las reacciones 
y las emociones con sus equi-
pos de trabajo. 

Interesarnos en identificar 
los valores de las personas, los 
equipos y las organizaciones 
nos permitirá reducir los con-
flictos, incrementar la reten-
ción del talento, mejorar la efi-
ciencia y la productividad y en-
tregar energía al equipo de 
trabajo para lograr un objetivo 
o meta común. 

 
¿Dónde puedo  
obtener mi perfil? 

Existen diversas alternativas 
en la web, tanto gratuitas y de 
pago, siendo opciones válidas 
para establecer comparacio-
nes y contrastar resultados de 
nuestros propios perfiles. A 
continuación, algunos ejem-
plos que se pueden consultar:      

https://www.coachxp.es/pe
rfiles_DISC.php 

h t t p : / / p r f w e b s i -
te.com/Disc_innov/discBe-
ta/discTest.html  

https://pruebasdisc.com/

UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN

Previsión y Finanzas Personales 

Hoy a las 13.30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM 

y www.radioudec.cl. 

Con la conducción del periodista Eduardo Unda Varela y los 

especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez Sanhueza. 

* Retransmisión del programa este sábado a las 16.30 horas.

PubliNota

IMPRESIONES 
SOBRE LA  
PROPUESTA 
PREVISIONAL

Ya en conocimiento de mayores detalles de 
la Reforma Previsional anunciada la semana pa-
sada por el Presidente Sebastián Piñera, es im-
portante dar a conocer los comentarios de dis-
tintos actores del sistema, y así dar espacio a 
distintas opiniones. 

Muchos pensarían que todas las AFPs aplau-
dieron el anuncio presidencial, pero lo cierto 
es que AFP Habitat lanzó algunas críticas al pro-
yecto, principalmente por no hacerse cargo de 
temas relevantes y prioritarios, como la regu-
laridad y constancia de las cotizaciones, el au-
mento de la edad de pensión y una mayor tasa 
de cotización. 

Como antecedente, señalaron que de los 60 
mil pensionados entre enero y junio del 2018, 
sólo 12 mil cotizaron por más de 30 años, lo que 
se considera una cotización óptima para una 
pensión completa. Respecto al aumento de la 
tasa de cotización, distintas AFPs señalan que 
es valorable el aumento, pero distante al pro-
medio OCDE cercano al 20%, y no se puede 
esperar otros 35 años para un nuevo ajuste.  

Por su parte, el ex Ministro de Hacienda, Ro-
drigo Valdés, también ha estado en primera lí-
nea del debate previsional, y ha comentado va-
rios aspectos las propuestas anunciadas, como 
el importante desembolso de US$ 3.500 millo-
nes de costo anual de la reforma, donde ha te-
nido reparos en el financiamiento más que en 
el monto. En otros temas ha tenido una visión 
técnica para el debate, pero en ningún caso ha 
tenido palabras en contra de las propuestas 
anunciadas, como que en el corto plazo hay 
que preparar el camino para aumentar la edad 
de pensión, o que las utilidades de las AFPs 
sólo aumentaría pensiones en un 3%, etc.  

También hay voces muy contrarias a las pro-
puestas previsionales planteadas por el Go-
bierno, como las de la coordinadora NO+AFP 
y parlamentarios del Partido Comunista y del 
Frente Amplio. 

Al respecto, son esperables sus reclamos si 
consideramos todo el esfuerzo que han des-
plegado por imponer un sistema de reparto, 
o al menos por debatirlo, pero no han tenido 
eco alguno, y no hay ninguna de sus ideas que 
fuese recogida por el gobierno actual, pero 
tampoco lo fueron en el anterior, en donde in-
clusive fueron invitados para plantear sus pro-
puestas.  

En resumen, en un tema tan complejo como 
el previsional, siempre existirán diferencias in-
teresantes a discutir, desde el punto de vista 
técnico e ideológico, y en este caso no fue la 
excepción. De todos modos, independiente-
mente a lo anterior, las propuestas de reforma 
son un avance importante, aunque lo relevan-
te a futuro es el constante ajuste que debe te-
ner el sistema previsional, y no estar debatien-
do sobre el tema cada 10 años. 

Mayores detalles del anuncio previsional, 
hoy en nuestro programa radial.
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Giras, workshops 
y torneos tendrá 

la 1a Feria de 
Construcción 

en Madera y 
Sustentabilidad

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

COMAD 2018 EN CONCEPCIÓN

Entre el 15 y el 17 de noviembre 
próximos, se darán cita en Con-
cepción, arquitectos, ingenieros, 
constructoras, inmobiliarias, in-
novadores en la I Feria de Cons-
trucción en Madera y Sustentabi-
lidad, organizada por CORMA y 
la CDT de la CChC. 

 La muestra exhibirá las últi-
mas tecnologías y tendencias en 
construcción sustentable, y ten-
drá una amplia oferta de produc-
tos, seminarios, workshops, char-
las y exposiciones. 

 “Para esta primera versión es-
tamos haciendo un gran esfuerzo 
por tener una oferta atractiva, 
porque queremos que la muestra 
con el tiempo se transforme en 
una feria reconocida en Latinoa-
mérica, apoyando la industriali-
zación en la construcción en ma-
dera en Chile y la Región”, contó 
el presidente de Ferias de COR-
MA, Francisco Lozano. 

La muestra contempla entre 
las principales novedades para 
los visitantes una inédita gira tec-
nológica donde quienes se ins-
criban podrán ser parte de un 

Lagos y La Araucanía podrán 
postular hasta el 22 de octubre 
para mostrar sus proyectos. 

  
Torneo de innovación 

 En el marco de COMAD 2018, 
también se realizará el “Demo 
Day” de los finalistas del Torneo de 
Innovación para la pequeña y me-
diana empresa maderera, impul-
sado por el Programa Estratégico 
Mesoregional “Industria de la Ma-
dera de Alto Valor” de CORFO. 

 Este desafío busca visibilizar 
emprendimientos innovadores y 
potenciar alianzas entre Pymes 
madereras y startups innovado-
ras, con el fin de desarrollar nue-
vos productos, plataformas de 
capacitación o incluso mejorar 
procesos de operaciones o con-
trol de gestión con foco en Pymes. 

  
Innovación y Tecnología 

 COMAD 2018 también conta-
rá con la participación de desta-
cados exponentes nacionales e 
internacionales que expondrán 
las últimas innovaciones en 
construcción en madera. 

 Entre ellos se cuenta Andrew 
Waugh, destacado arquitecto in-
glés pionero en el uso del CLT 
(contralaminado de madera para 
uso estructural) en una jornada 
donde se mostrarán casos em-
blemáticos de gran construcción 
en madera y donde además par-
ticiparán ingenieros y arquitec-
tos nacionales y extranjeros. 

 Un segundo tema que se toca-
rá en los seminarios será la pro-
ductividad y sustentabilidad en 
la industria de la construcción, 
donde se podrán ver temas tan 
relevantes como la prefabrica-
ción, Industrias 4.0, últimas tec-
nologías de productividad, en-
tre otros.

FOTOS: CORMA

El objetivo es experimentar en vivo las 
ventajas y beneficios de esta materia prima   

que también sirve para hacer edificios.

 Feria para nuevas redes  
      Más de 30 constructoras e 
inmobiliarias, asociaciones de 
ingenieros y arquitectos, y ser-
vicios públicos —de Centroa-
mérica y Sudamérica— ten-
drán la oportunidad de inte-
ractuar directamente con 60 
proveedores chilenos de casas 
prefabricadas, maquinarias y 
fabricantes de madera estruc-
tural, entre otros. 

 Todo lo anterior, en una 
Enexpro Forestal maderero, or-
ganizado por ProChile en el 
marco de la Feria COMAD que 
se realizará el 15 y 16 de no-
viembre y que considera en-
cuentros para establecer nue-
vas redes de contacto, charlas y 
salidas a terreno. 

  
Exposiciones 

 Durante todos los días en los 
que se lleve a cabo la feria se 
realizarán cuatro exposiciones 

que incluyen la muestra de solu-
ciones constructivas por parte 
del Centro de Innovación de la 
madera UC y Fundación Vivien-
da, los proyectos ganadores de 
la última edición de la Semana 
de la Madera, mockups del pro-
yecto Torre Peñuelas y la insta-
lación del corredor de madera 
desarrollado por alumnos de ar-
quitectura de la Universidad 
Técnica Federico Santa María. 

 Junto con lo anterior, tam-
bién serán expuestos los pro-
yectos de la convocatoria reali-
zada a escuelas de arquitectura 
del sur de Chile, sobre solucio-
nes constructivas o proyectos 
a escala, hechos en madera y 
que muestren algún tipo de in-
novación en su producción o 
diseño. 

 Además de estas muestras, 
startups y emprendimientos na-
cionales de las regiones de Ñu-
ble, Bío Bío, Maule, Los Ríos, Los 

Equipo Economía y Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

tour guiado a un destacado edifi-
cio en madera y a una planta de 
prefabricación de elementos cons-
tructivos de madera, además de 
tener acceso exclusivo al evento. 
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10:00 a 20:00 horas 
Feria por Día Nacional del 

Artesano y la Artesana. Plaza 
Perú. Entrada liberada.   

 
19:30 horas 

Exhibición de la película 
“Alda et María”, dirigida por 
Pocas Pascoal. Ciclo Pensar 

Sentir y Mostrar el Cine. 
Alianza Francesa. Entrada 

liberada.   
 

20:30 horas 
Especial Foo Figthers, con el 

grupo Monkey Fighters. 
$1.000 general. El Averno.

Destacado 
Festival de la   

Primavera Foji 
19 horas

 La Orquesta Sinfónica Juve-
nil del Bío Bío, dirigida por 

Jaime Cofré, protagonizará el 
evento, organizado por Foji. 
Centro Cultural de Arauco. 

Entrada liberada. 

Agenda  
de hoy

Artesanos y artesanas ofrecen 
sus creaciones en Plaza Perú

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CELEBRACIÓN DE SU DÍA NACIONAL

El evento, que cuenta con apoyo del Fondart 
Regional, finaliza hoy. 

El Día Nacional del Artesa-
no y la Artesana se conme-
mora cada 7 de noviembre 
desde 2003. Este año la cele-
bración se inició ayer, en la IX 
Feria Regional de Artesanía 
financiada por Fondart Re-
gional, en la Plaza Perú. 

Paulina García Varela, se-
remi de las Culturas, destacó 
la importancia de este even-
to, pues “permite visibilizar el 
trabajo artístico y patrimo-
nial de los artesanos que te-
nemos en la Región”. 

Además, la feria cambió su 
tradicional ubicación, en la 
Plaza de la Independencia, 
por la Plaza Perú. Sobre esto, 
la seremi destacó el lugar, por 
ser de alto flujo de personas, 
principalmente jóvenes. “Ur-

calcó la importancia del 
evento para quienes se dedi-
can a este trabajo. “Para no-
sotros es maravilloso, esta-
mos todo el año esperando 
esta oportunidad de mostrar 
nuestros productos al públi-
co e interactuar con artesa-
nos de la Región”, contó. 

Sin embargo, el cambio de 
ubicación de la feria es perju-
dicial a juicio de Pinto, pues 
consideró que el nuevo lu-
gar de la exposición podría 
incidir para las ventas.  

“En la Plaza de la Inde-
pendencia llega mucha más 
gente, pero espero que la di-
fusión atraiga al público”, 
concluyó.

MÁS DE 40 EXPOSITORES participan en la actividad, que es 
abierta a todo público. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Sandar E. Oporto 
contacto@diarioconcepcion.cl

banísticamente, estamos 
ubicados junto a la Pinacote-
ca UdeC, que es el símbolo 
del arte visual”, agregó. 

Cecilia Guevara Mendoza, 
encargada del Área de arte-
sanía de la Seremi de las Cul-
turas, destacó de entre los 
más de 40 exponentes de la 
feria a los chupalleros de Nin-
hue, las quebradas de las 
Ulloa y a las alfareras quil-
chamaneras de Chillán. Ade-
más, de artesanos certifica-
dos como Esteban Sánchez 
de Tomé y Ana Navarro de 
Cañete. Explicó que “la cer-
tificación es un reconoci-
miento que los califica como 
transformadores de materia 
prima en ornamentación”. 

Una de las artesanas que 
participa en la feria es la te-
jedora Anita Pinto, quien re-
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Virginio Gómez 
realiza Feria de 
Prácticas Laborales

Con la finalidad de acercar a 
los alumnos del Instituto Profe-
sional Virginio Gómez al mundo 
laboral, es que el departamento 
de Vinculación con el Medio or-

ganizó su Primera Feria de Prác-
ticas Laborales con casi una vein-
tena de empresas y más de cien 
ofertas exclusivas para alumnos 
de la Institución.

CAMILA DELGADO,  Lorena Molina, Madeleine Sanhueza y Bárbara Vega.

GABRIELA ULLOA,  Sibyla Epp y Claudio González.

JONATHAN 
CAMPOS, 
Valeria 
Inzunza y 
Jenifer 
Garrido.

FRANCO COPPELLI,  Ángela Parra y Enzo Bertoglio.

ANDREA REYES  y Luis Contreras. JAVIERA  y Romina Peña. FRANCIS PÉREZ y Karina Muñoz.
FRANCISCA MUÑOZ,  Josefina Ortiz y 
Catalina Montero. 

NICOLE ARIAS, Camila Gajardo y Michelle Smith. ALEJANDRO CASTRO,  Jorge Freire y Odalís Campos.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

 Somos de América 
Latina, Música y danza 
en el Teatro UdeC

Un recorrido multidisciplinario con música, 
bailes y canto, reunió a la Orquesta Sinfónica de 
la Universidad de Concepción junto al Ballet 
Folclórico de Coronel. Una presentación que 
mostró las diferentes danzas folclóricas del 
continente y diversas obras como la Violeta y la 
Parra y la Pollera Colorá. 
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Una vez más, el club sampedrino CDE Inger 
brilló en el Nacional de Remo que, en esta 
ocasión, tuvo lugar en Curauma. Con un total 
de 20 clubes participantes, fue segundo en 
adultos, mientras que en la clasificación gene-
ral ocupó la cuarta posición, por pocos pun-

tos detrás de los tres grandes clubes de Valdi-
via, y manteniendo su liderazgo en Bío Bío. 

Destacaron los oros de Felipe Cárdenas (sin-
gle peso ligero);  de César Abaroa y Francisco 
Lapostol (dos sin Sub 23),  y el de Abaroa con 
Matías Cárdenas, en el doble peso ligero. 

CDE Inger otra vez destacó en el Nacional de Remo

FOTO: CDE INGER
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FRANCISCA ROCHA, MONARCA SUDAMERICANA DE BÁSQUETBOL SUB 15

“Este es otro paso 
en nuestra meta de 
jugar un Mundial” 
La pívot coronelina jugó todos los partidos con la “Rojita” 
en Aysén y sumó su segunda corona seguida, luego de ser 
parte del equipo que campeonó el 2017 en Colombia. 

Cerca de 2.500 personas que aba-
rrotaron el Polideportivo 21 de abril 
de Puerto Aysén, fueron testigos in 
situ de la gran victoria de Chile so-
bre Ecuador, en la final del XXV 
Campeonato Sudamericano de 
Básquetbol Femenino Sub 15 que 
culminó este fin de semana. Un 
triunfo histórico que le significó a 
la “Rojita” coronarse por segundo 
año consecutivo, luego que en 2017 
levantaran el trofeo en calidad de 
invicta en la categoría Sub 14, en 
Colombia. 

Momentos de gloria para la dis-
ciplina chilena y con una deportis-
ta de la Región como protagonista. 
Se trata de Francisca Rocha, juga-
dora perteneciente al Club AJC de 
Coronel,  que fue importante pieza 
en el título conseguido en la Pata-
gonia que clasificó a nuestro país 
para el Premundial Fiba Américas 
2019 de la categoría Sub 16. 

La pívot de 1,85 metros sumó mi-
nutos en todos los encuentros de la 
campaña nacional, partiendo 
como titular en el debut ante Ar-
gentina (50-60), y entrando desde la 
banca en las victorias sobre Uru-
guay (73-56), Colombia (60-57), 
Brasil (60-55) y Ecuador (61-43) en 

la definición por el oro. 
 

No quieren parar 
Mérito mayor para la jugadora es 

el hecho de que también fue parte 
del plantel que el año pasado con-
quistó la corona en canchas colom-
bianas, es decir ha sido parte de 
todo el exitoso proceso encabeza-
do por el entrenador costarricense 
Warren Espinoza. 

“Puedo decir con seguridad que 
junto a la mayoría del equipo so-
mos bicampeonas, porque este es 
mi segundo año. Tengo mucha ale-
gría, es difícil describir lo que signi-
fica salir dos veces campeona y más 
aun esta vez que fue en casa, con un 
apoyo inmenso de la gente”, mani-
festó la deportista todavía desde 
Aysén, donde ayer tuvo una inten-
sa agenda junto al equipo, que in-
cluyó visitas a colegios y el recono-

cimiento de autoridades locales.  
“Todos querían ganarnos -conti-

nuó-, éramos el equipo a vencer,  
porque habíamos salido campeo-
nas el 2017. Pero teníamos mucho 
trabajo acumulado en el cuerpo y 
eso hizo que siempre mantuviéra-
mos la fe de salir campeonas o, al 
menos, clasificar al Premundial”. 

En ese aspecto, Francisca resal-
tó el factor que fue tener a casi 3 mil 
personas apoyándolas en la galería. 
“Fue importantísimo, el gimnasio 
siempre estaba lleno y sirvió para 
sacarse los nervios y tener fuerza en 
los instantes difíciles”, sostuvo. 

En todo caso, entre tanto aplau-
so y felicitaciones, la coronelina 
aseguró que como equipo no se 
pierden en los objetivos mayores 
que les quitan el sueño. “Este es 
solo un paso más para conseguir 
nuestra meta de ir al Mundial de 
2020, esa es la gran ilusión que te-
nemos como grupo.  Ya lo hemos  
hablado, queríamos el Premundial, 
lo conseguimos y ahora nos senti-
mos capaces de ir al Mundial; si 
trabajamos tan duro como hasta 
ahora, podemos”, concluyó.    

 FOTO: FEBACHILE

La popular Laguna Avendaño 
fue el escenario que recibió a los 
más de 200 deportistas, que dis-
putaron la sexta versión del 
Triatlón de Quillón Toughman 
Half Series. Triatletas de todo Chi-
le, e invitados internacionales 
provenientes de Argentina, Brasil, 
Estados Unidos y Francia, entre 
otros países, disputaron un lugar 
en el podio en las distancias cuar-
to y half, esta última con el añadi-
do especial que clasificaba al 
Triatlón de Nueva York 2019. 

Un título que en esta ocasión 
quedó en manos de un europeo, 
con la victoria del francés Romain 
Babin,  del equipo TYM Santiago. 
“Muy bueno el circuito, la laguna 
exquisita, el agua quieta y de bue-
na temperatura, eso se agradece 
mucho. En bicicleta también tu-
vimos un recorrido limpio, muy 
bueno, se levantó un poco de vien-
to, pero el paisaje hacía olvidar un 
poco el dolor de piernas. Y en el 
trote fue lindo sentir el apoyo de 
la gente de Quillón, para mí y para 
todos los que participamos”, rela-
tó el galo, quien fue dominador 
absoluto de la competencia, regis-
trando un tiempo de cuatro horas, 
17 minutos y 31 segundos. 

Lo propio manifestó  la ganado-
ra del cuarto femenino, Roxana 
Kelly, perteneciente a las filas  de 
la Universidad Católica. “Fue una 
buena competencia, preciosa. 
Primera vez que vengo a Quillón 
y me encantó, es hermoso y la voy 
a recomendar a otros compañe-
ros. Fue intensa la carrera, pero 
pude sacar ventaja en bicicleta, lo 
que me ayudó a quedarme con la 
victoria”, sentenció. 

 
Calidad local 

Una gran cantidad de personas 
se apostó en la ruta de los atletas 
para brindarles su apoyo, en un 
recorrido que partió en el balnea-
rio municipal y se extendió hasta 
camino a Cerro Negro. 

El aliento se multiplicó cuando 
fue el turno de la veintena de re-
presentantes de la Escuela de 
Triatlón de Quillón, que tuvo en 
carrera a pequeños con meses de 
instrucción y a otros más aveza-
dos como Felipe Barriga, quien 
logró la quinta posición en cuar-
to masculino, y Jamilton Figue-
roa, que remató noveno. “La ca-
rrera estuvo muy dura, el nado 
durísimo, a pesar de que el agua 
estaba calma. Me recuperé en bi-
cicleta, que es mi fuerte, pude re-
montar y terminé segundo. Pero 
en el trote morí y al final hice lo 
mejor que pude”, señaló Barriga. 

El podio masculino en cuarto 
de ruta fue liderado por Marcelo 
Troncoso de Tri Power Maule, se-
guido de Sebastián Molina (Ymca) 
y Tomás González (Fullrunners). 

En damas, Roxana Kelly de 
Triatlón UC fue oro, escoltada por 
Claudia Avendaño (Team La Per-
la) y Lorena Romero (Temuco).

 FOTO: STRATGICA CONSULTORES 

A Romain Babin le siguió 
Moisés Torres (Fullrunners) 
y Francisco Pinto, de las 
filas de Spartakus Arica.

Mejores entre los 
más grandes

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

A Francia se fue la corona 
de 6° Triatlón de Quillón

El Premundial Fiba Américas 
2019 reunirá a 10 países de la 
Consubasquet  y dará cuatro 
cupos para el Mundial 2020.

El Premundial: un 
complejo desafío
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en siete partidos 
jugados tuvo la 
Asociación Bío Bío en el 
campeonato. 

triunfos 
5

ROCA
BARTÓK

BERNSTEIN

ROCA
BARTÓK

BERNSTEIN

ROCA
BARTÓK

BERNSTEIN

ORQUESTA SINFÓNICA 
UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN

Camilo Roca
“Delfines y faraones”, 
para xilófono y orquesta

Béla Bartók
Suite Suite “El Mandarin Maravilloso”

Leonard Bernstein
Danzas sinfónicas 
de “West Side Story”

Xilófono
Pablo Espinoza (Chile)
GANADOR DE OCTAVO CONCURSO JÓVENES TALENTOS

DiDirector 
Paolo Bortolameolli (Chile)

CONCIERTO
SINFÓNICO 9

CREAR Y FORMAR EN LIBERTAD

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ASOCIACIÓN BÍO BÍO EN NACIONAL FEDERADO SUB 17 EN PUNTA ARENAS

Volvió a lo grande y luchando 
por quedarse con el título
Tras una década de ausencia, quinteto local terminó segundo solo por diferencia 
de puntos. Su técnico Jaime Urrutia analizó el rendimiento y la proyección.

Tiempo pasó para que la 
Asociación Bío Bío volviera a 
estar en un nacional de bás-
quetbol federado. Y en su re-
greso, mostró un alto nivel, 
pues su representativo Sub 
17 se quedó con el segundo 
lugar en la cita, que se llevó 
a cabo en Punta Arenas.  

El torneo tuvo ocho equi-
pos, en formato todos contra 
todos. Bío Bío ganó cinco 
(Antofagasta, San Felipe, 
Santiago, Valdivia y Punta 
Arenas) y perdió dos (Valpa-
raíso y Puerto Varas). Termi-
nó igualado con Puerto Varas 
y Antofagasta, y la diferen-
cia de puntos decidió las ubi-
caciones finales.  

Jaime Urrutia, técnico del 
equipo local junto a Maximi-
liano Brandau, valoró esta 
participación. “No es menor, 
pues hace bastante tiempo 
que no iba un equipo de 
nuestra Región. El último fue 
el Deportivo Alemán hace 
como cinco años, pero uno 
de la Asociación Bío Bío, en 
condiciones regulares, no 
concurría hace más de diez 
años. En la primera etapa nos 
eliminamos con San Fernan-
do y Talca, y para este Nacio-
nal había un tema logístico 
importante: cada papá tenía 
que asumir el costo del tras-
lado de su hijo. Estando allá, 
lo daba todo el organizador”. 

Al respecto, agregó que “el 
torneo fue de muy buen ni-
vel, la gente del sur siempre 
te atiende bien, y a excep-
ción de los IND, es el mejor 
nacional al que he ido. Se 
jugó todos contra todos, lo 
que es buenísimo para que 
tomen más ritmo, con dos 
partidos diarios, y así jue-
gan todos”. 

La nómina de la Asocia-
ción la integraron Gabriel 
Vega -elegido para el quinte-
to ideal del certamen-, Joa-
quín Coloma, Sebastián Du-
rán, Javier Domínguez, Ra-
fael Chaparro, Gabriel 
Beltrán, Nicolás Lagos, Fran-
cisco Alarcón, Alonso Gon-
zález, Diego Velásquez, Jorge 
Castillo y Nicolás Ventura. 

Exigencia y experiencia  
Urrutia también destacó 

el nivel competitivo. “Todos 
fueron partidos muy apreta-
dos. En nuestro caso, perder 
con Valparaíso significó, a la 
postre, que no pudiéramos 
ser campeones. No hubo nin-
gún invicto, y los que le gana-
ban a uno, al día siguiente o 
en la tarde perdían. La carga 
era alta, entonces si te toca-
ba un partido muy exigente, 
al siguiente eso te pasaba la 
cuenta. Nuestro último 
duelo fue con San Felipe, 
que no se jugaba nada, y nos 
hizo un gran encuentro. Ahí 
nos pasó un poco la cuenta el 
nerviosismo, pues de perder 
caíamos al quinto lugar. So-
bre el final lo ganamos, con 
un triple cuando quedaban 
cuatro segundos (64-63)”.  

El técnico, igualmente, va-
loró este campeonato de 
cara al futuro. “Hace poco, 
en una reunión que tuvimos, 
destaqué lo pujante que está 
el básquetbol en la Región. 

 FOTO: ASOCIACIÓN BÍO BÍO 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Las competencias escolares 
han subido su nivel, pues mu-
chos chicos también juegan 
en clubes, hay fácilmente 12 
en la zona. Eso hace que va-
yan teniendo más capacidad 
y experiencia para resolver. 
Además, hay una camada de 
mucha riqueza técnico- tác-
tica, y de este plantel hay 
ocho que siguen en la catego-
ría. Lo otro, es que no fuimos 
con lo mejor, pues hay cuatro 
jugadores que son de la Aso-
ciación Talcahuano que in-
cluso tienen experiencia en 
selecciones. Todo ese grupo 
se unirá para los Juegos de la 
Araucanía, donde tenemos 
altas expectativas”. 

CLASIFICADOS

 JUDICIALES  
Y LEGALES
Por robo cheques N° 1000 al 
1099, Cta Cte N° 35464081 del 
Banco Corpbanca Itau, Cheques 
N°1987861 al 1987895 Cta Cte 
N° 0213034882 del Banco Itau, 
Cheques N°7331840 al 7331889 
Cta Cte N° 02254162004  Banco 
de Chile, Cheques N° 806 al 
905 Cta Cte N° 65247542 Banco 
Santander, Cheques N° 71 al 
105 Cta Cte N° 65596610 del 
Banco Santander, quedan nulos 
por aviso correspondiente.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

9/22 7/21
LOS ÁNGELES

10/32
SANTIAGO

7/24
CHILLÁN9/30

RANCAGUA

6/26
TALCA

5/23
ANGOL

2/22
TEMUCO

2/19
P. MONTT

10/20
MIÉRCOLES

9/18
JUEVES

10/16
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

Santoral: Leonardo

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• San Martín 661

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Ahumada 
• Santa Elena N° 389

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001
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